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Politik und Markt 
,,Ein anderes Europa bauen": 

~.talien~ Sup~rmi~ister Padoan 
2 uber dte Etuo-Kose ... .. .... ..... .. ... 1 

" Wir konnen ein anderes Europa bauen" 
ltaliens superminister tor Wirtschaft und Finanzen, ~ ~ padoan, ~ber die Lehren aus der. Euro-Krise, 

das Reformprogramm seines Landes und die Vorteile eines neuen Fre1handelsabkommens m1t den USA 
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INTERVIEW: MICHAEL BAUCHMULLER 

UNO GUIDO BOHSEM 

Z wischendurch schimmert immer wie
der der Òkonom durch bei w ~ 
~' 64. Er habe, erzi:i.hlt er, als Ju

nior-Professor friiher einmal zur Krisenan
falligkeit von Finanzsystemen geforscht. 
In den Achtzigern sei er dafiir beli:i.chelt 
worden: ,,Das galt damals als Tabu." Die Ge
schichte hat ihm nicht nur recht gegeben, 
sie macht ihmjetzt auchzu schaffen: ~ 
fill soli Italien als Superminister fiir Wirt
schaft und Finanzen aus der Krise fiihren. 

SZ: Herr ~. wie fiihlt man sich als 
machtigster Mann Italiens? 
~: Sie verwechseln mich mit mei
nem Chef Matteo Renzi. Der wichtigste 
Mann ist bei uns der Ministerpri:i.sident. 

Der will Italien von Grund auf reformie
ren. Ohne seinen Superminister fiir Wirt
schaft und Finanzen lauft da nichts. 
Sie iibertreiben. Ùber meinen Schreibtisch 
gehen nicht mehr Entscheidungen als bei 
anderen Finanzministern auch. 

Bis vor kurzem waren Sie Chef-Okonom 
der Organisation fiir wirtschaftliche Ent
wicklung und Zusammenarbeit, OECD. 
Waren Sie noch in alter Funktion, wel
chen Rat hatten Sie sich gegeben? 
Ganz klar: unbedingt dem Rat der OECD zu 
folgen! Im Ernst, die wichtigste Aufgabe 
Italiens und ganz Europas ist es, wieder zu 
einem kri:i.ftigen Wachstum und damit zu 
neuen Arbeitspli:i.tzen zu kommen. Es gibt 
allerdings keine Abkiirzung. Wir beni:iti
gen umfassende Strukturreformen. 

O stampa 
0 

Monitoraggio Media 33)1.nniversarW 

Glauben Sie, dass Italien bereit ist fiir 
schmerzhafte Reformen? 
Italien steckt mittendrin. Wir haben erste 
Gesetze schon beschlossen und wenden 
sie auch an. Letzteres war bisher iibrigens 
nicht immer selbstversti:i.ndlich. 

Wie weit ist Italien denn? 
Wir sind schon vieles angegangen: das 
neue Wahlrecht zum Beispiel, die Zusam
mensetzung der Hi:i.user mit der Neuord
nung des Senats und die foderale Struktur 
des Landes. Wir arbeiten an einer Reform 
des Arbeitsmarktes, damit junge Men
schen leichter Arbeit finden. Wir planen au
~erdem eine komplette Neuordnung des 
Steuersystems, mit mehr Transparenz 
und mehr Mitteln im Kampf gegen Steuer
hinterziehung. Auch muss unser Justizsys
tem dringend reformiert werden, weil es 
das Wirtschaftsleben belastet. 

Die Auflagen aus dem Stabilitats- und 
Wachstumspakt sind strenger geworden. 
Ist das Hilfe oder Argernis? 
Der neue Pakt fiigt wichtige Dimensionen 
hinzu. Wir miissen verstehen, dass das al
les Teile ein- und derselben Maschine 
sind, und das ist die Òkonomie. Diese Teile 
interagieren, manchmal in einer Art, die 
wir nicht ganz verstehen. Die Frage ist: Wie 
perfektionieren wir das Zusammenspiel 
zwischen der strukturellen, der fiskali
schen und der makroi:ikonomischen Di
mension. 
Das miissen Sie erklliren. 
Wenn es Strukturreformen gibt, zum Bei
spiel eine Arbeitsmarktreform, dann ~at 
das ganz offensichtlich fiskalische Auswir
kungen. Denn wenn die Reform wirkt, 

Intervista a Pier Carlo Padoan - "Possiamo 
costruire un'altra Europa"

Padoan ritiene che l'Italia e l'intera Europa 
debbano riprendere a percorrere il sentiero 
della crescita robusta, per poter generare 
posti di lavoro. Sono altresì necessarie 
riforme strutturali. L'Italia ha in tal senso già 
avviato la redazione di norme apposite. 
All'avvicinarsi del semestre di presidenza 
italiana dell'UE Padoan ribadisce che il 
principale obiettivo in Europa è e rimane 
l'integrazione. Occorre produrre sforzi ancor 
più intensi per il consolidamento del mercato 
interno.
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dann gibt es mehr Beschi:i.ftigung, und 
wenn es mehr Beschi:i.ftigung gibt, dann 
gibt es weniger Druck auf den Haushalt. 
Folglich gibt es mehr Spielraum, um Schul
den zu bedienen oder Steuern zu senken 
oder was auch immer. Dieses Zusammen
spiel miissen wir besser verstehen. 

Investoren haben in der Vergangenheit 
gerne mangelnde Effizienz der Verwal
tung beklagt in Italien, zu viel Bilrokra
tie. 
Eine Reform der Verwaltung ist ganz ent
scheidend. Das schonste Gesetz nutzt 
nichts, wenn es keiner umsetzt. Und dannar
beiten wir natiirlich daran, sie effizienter zu 
machen. Wollen Sie ein Beispiel? 

Gerne. 
Seit letztem Freitag akzeptiert die offentli
che Verwaltung in Italien elektronische 
Rechnungen. Das hernt, jedes Unterneh
men kann seine Rechnungen schneller stel
len. In Zukunft sollen nicht mehr als 30 Ta
ge vergehen, bis das Unternehmen sein 
Geld hat. Das ist nur ein kleiner Schritt, 
aber er macht vieles einfacher. Ùbrigens 
auch fiir ausli:i.ndische Unternehmen. 

Der Weg ist aber auch weit: Das Weltwirt
schaftsforum sieht Italien in punkto Wett
bewerbsflihigkeit an Nummer 49 von 148 
Nationen. 
Wir miissen unser Verhalten i:i.ndern. Das 
kann gelingen, wenn man Anreize i:i.ndert. 
Zum Beispiel die Regeln, nach denen die Be
amtenschaft bezahlt wird, nach denen Leis
tungen entlohnt werden. Letztlich kann uns 
das helfen, unsere Wettbewerbsfi:i.higkeit 
Schritt fiir Schritt zu verbessern. Was wirk
lich helfen wiirde, ist ein hoheres nominales 
Wachstum. 
Wilrde eine hohere Inflation helfen? Die 
galt doch stets als Italiens GeW.el. 
Es gab eine Zeit, in der die gr6Gte Sorge aller 
Okonomen eine zu hohe Inflation war. Das 
istjetzt anders. Heutzutage liegt die Inflati
on gefi:i.hrlich nahe an null. Wir sind vie! zu 
weit entfernt vom Inflationsziel der Europi:i.i
schen Zentralbank, das nahe bei, aber unter 
zwei Prozent liegt. 

Sehen Sie eine Gefahr fallender Preise? 
Wenn die Inflation fiir lange Zeit niedrig 
oder nahe null bleibt, kann die Preisdyna
mik durch einen scheinbar geringfiigigen 
Anlass negativ werden. Wenn das passiert, 
entsteht massiver Schaden fiir die Wirt
schaft, und es wird sehr, sehr schwierig, wie
der zu positiven Preiserwartungen zuriick
zukehren. Das haben wir in Japan gesehen. 
Sie haben die Steuern gesenkt und versu
chen gleichzeitig, die Schulden abzubau
en. Wie passt das zusammen? 
Wir versuchen eine Kombination aus kurz
fristigen Impulsen, um die stagnierende 
Wirtschaft zu beleben, und aus Strukturre
formen, um das langfristige Wachstum zu 
kri:i.ftigen. Undja, wir haben eine hohe Ver
schuldung. Aber sie ist seit vielen Jahren re
lativ stabil. 
Angela Merkel setzt trotzdem mehr auf 
das Sparen als aufWachstumsimpulse. 
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Moment. Eine Sache, die ich nie mochte, ist 
die sogenannte Austeriti:i.ts-Debatte, nach 
dem Motto: Entweder konsolidiert man 
Haushalte oder man setzt auf Wachstum. 
Das ist fiir mich N onsens. Man muss Konsoli
dierung und Wachstum miteinanderversoh
nen, und das ist moglich. Das ist meine 
Hauptbotschaft, und ich glaube, dass wir da 
einer Mein ung sind. 

Nachsten Monat wird Italien die EU-Rats
prasidentschaft ilbernehmen. Da konnen 
Sie ja mit der Versohnung anfangen. 
Wachstum und Jobs stehen sicher ganz weit 
oben. Da geht es auch um offentliche und 
private Investitionen, die sind auch in 
Deutschland zu gering. Der Haupttreiber fiir 
Europa aber ist und bleibt die Integration. 
Da haben wir noch vie! zu tun. Wir konnen 
den Binnenmarkt intensivieren, die 
EU-2020-Agenda fiir Wachstum und Wohl
stand effektiver machen, und wir konnen 
massiv vom Freihandelsabkommen TTIP 
profitieren. 

Vorsicht, das geplante Freihandelsabkom
men mit den USA ist in Deutschland gera
de ein rotes Tuch, vor allem filr Verbrau
cher- und Umweltschiltzer. 
Ich weiG. Es gibt die De batte in Italien auch. 
Vielleicht nicht so intensiv wie in Deutsch
land, aber die Argumente sind i:i.hnlich. 
Natiirlich hat TTIP nicht nur mit Zollen und 
Handelsschranken zu tun, sondern auch mit 
Regulierung und gemeinsamen Standards. 
Aber dieses Abkommen kann riesige Vor
teile fiir uns bringen, sowohl fiir Wachstum 
als auch fiir Jobs. Und das, ohne Gesund
heits- oder Sicherheitsstandards in Europa 
zu schleifen. Da wird vieles missverstanden. 

Viele Kritiker haben auch etwas gegen Ver
handlungen hinter verschlossenen Tilren. 
Warum geht es nicht offener? 
Wir miissen unterscheiden zwischen den 
Verhandlungen ii ber technische Details und 
dem groGen Ganzen. Ùber Details kann man 
leichter im kleinen Kreis reden, das hat 
nichts mit Geheimniskri:i.merei zu tun. Am 
Ende muss es aber eine De batte ii ber die gro
Gen Entscheidungen geben. 

SchweW.t die Ukraine-Krise die USA und 
die EU vielleicht sogar noch zusatzlich zu
sammen,jenseits von TTIP? 
Die Ukraine-Krise zeigt uns, dass bei einer 
politischen oder strategischen Krise immer 
auch derWohlstand bedroht ist, der gemein
same Wohlstand. Deshalb hoffe ich sehr, 
dass wir noch eine diplomatische, friedliche 
Losung schaffen. Natiirlich zeigt diese Krise 
auch, dass es Verletzlichkeiten gibt, vor al
lem bei der Energie. Krisen beschleunigen 
immer groGe Entscheidungen. Das mag 
auch ein Grund sein, Integration zu be
schleunigen, innerhalb Europas und zwi
schen Europa und anderen. 

Stattdessen gewinnen allenthalben die Eu
ro-Skeptiker an Gewicht. 
In der aktuellen Situation gibt es zu vie! Ar
beitslosigkeit, zu wenig Perspektiven, der Le
bensstandard geht runter. Da sagen Biirger 
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ihren Politikern entweder, wir wollen nicht 
mehr Europa oderwir wollen ein anderes Eu
ropa. Ich wiirde mich zur zweiten Gruppe 
zahlen, und wir kéinnen ganz sicher ein ande
res Europa bauen. Eines, das auf dem Er
reichten aufbaut und dem einiges hinzu -
fiigt. Darum geht es. 

Wenn Ihnen Ihr britischer Kollege ankiin
digt, dass sein Land die EU verlasst - was 
sagen Sie ihm? 
Ich wiirde sagen, das ist ein Verlust fiir 
beide, Groiì>britannien und die EU. Unsere 
Gemeinschaft ist eine Win-win-Situation. 
Natiirlich gibt es Dinge, die dort anders 
gesehen werden als in anderen Teilen der 
EU. 
Zum Beispiel die Finanztransaktionssteu
er. Werden wir deren Einfiihrung noch er
leben? 
Wir machen Fortschritte. 
Das aber schon seit ziemlich langer Zeit. 
Ja, aber ich bin neu in dem Job. Ich habe man
chen Fortschritt gesehen in ziemlich weni
gen Monaten. 

0 Man muss Konsolidierwig mid Wachsmm mireinander ve rséihnen'~ sagi ltaliens Supenninister .EiJ;/J '1ii1i!, ~·· 
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